
Biobío: mujeres 
ocupan solo un 
24% de los 
cupos en sector 
manufacturero

BAJO PORCENTAJE  SE MANTIENE DURANTE  ÚLTIMOS AÑOS

Una evidente brecha de 
género muestra actualmente 
la industria manufacturera 
de la Región del Biobío, 
donde solo un 24% de perso-

nas ocupadas son mujeres 
versus el 76 % que corres-
ponde a hombres, según últi-
mo boletín emitido por el 
Observatorio Laboral Sence 

Biobío. Según el mismo estu-
dio, respecto de sueldos, hay 
una diferencia de un 33% 
entre hombres y mujeres.  

Perciben de sueldo $167 mil menos que hombres.
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Un 20% de avance presenta la tercera etapa de las obras en la ribera del 
río, la cual busca ensanchar parte del canal con el fin de facilitar la flui-
dez del caudal. Vecinos agradecieron intervención del Ministerio de 
Obras Públicas.  

Mejoras en Andalién buscan  
que no se repita escenario de 2006

CIUDAD PÁG.6 

CIUDAD PÁG.8

Ajedrecista local  
brilló en torneo  
de Estados Unidos

Se trata de 6 proyectos de ingeniería 
de futuras obras que buscan mitigar 
la congestión en acceso a la comuna.

Puente Industrial: 
Hualpén  
logra nuevas 
compensaciones

FOTO: PABLO CARRASCO

Claudia Muñoz, Francisco 
Toro, Francisca Peró, Carlos 
Sanhueza y Carola Bravo 
configuran instancia a 
cargo de Corporación de la 
Universidad de Concepción.

Corcudec eligió 
nuevo directorio  
para consolidar 
labor cultural 

CULTURA&ESPECTÁCULOS PÁG.12

Costa, centros 
urbanos y cordillera: 
10 atractivos 
turísticos regionales
Caletas, museos emblemáticos  
y parques nutren la oferta turística 
local. La Región espera despegar en 
esta industria recreativa que se 
encuentra en sus tres provincias.
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EDITORIAL: VIOLENCIA CONTRA LA MUJER: SEGUIMOS EN DEUDA
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El sampedrino Pablo Salinas ganó 
tradicional campeonato realizado en 
Filadelfia, previo a las Olimpiadas de 
Chennai 2022.
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Verba volant scripta manent

ENFOQUE

ANA ALBORNOZ CUEVAS 
Alcaldesa de Santa Juana

Santa Juana, comuna con nombre 
de mujer, perteneciente a la provin-
cia de Concepción de la VIII Región, 
limita con las comunas de Nacimien-
to, Coronel, Curanilahue, Lota y 
Arauco. Debe su nombre a la esposa 
del Virrey del Perú, Juana de Guadal-
cázar, antes de la llegada de los espa-
ñoles, se llamaba Valle del Catirai. 
Bajo el mandato del virrey, en el año 
1655 se construyó el Fuerte de Santa 
Juana, el que sirvió como fortaleza de 
avanzada a los españoles, resguar-
dando la línea de frontera con el Wal-
mapu, también sirvió a los coloniza-
dores para protegerse de las invasio-
nes de piratas y corsarios europeos.  

Uno de los lugares que adornan el 
hermoso paisaje de la comuna es la 

Santa Juana se ha destacado por su 
agroturismo, la agricultura familiar 
campesina protege el uso de semillas 
ancestrales, cuida la tierra donde cul-
tivan, hacen que sus cosechas, libres 
de agroquímicos, sean preferidas no 
solo por los vecinos y vecinas, sino 
que por aquellos que compran en fe-
rias del gran Concepción y comunas 
aledañas. Tradición que se ha mante-
nido, ya que antiguamente los cam-
pesinos cruzaban la Cordillera de 
Nahuelbuta en carretas, a vender sus 
productos a las ciudades de Lota y 
Coronel. Esta linda tierra bordea la ri-
bera sur del río Biobío, que además de 
regalar un hermoso paisaje, en los 
días de calor permite mojar los pies 
y refrescarse junto a un rico mote 
con huesillos artesanal, también se 
puede disfrutar de las famosas torti-
llas de rescoldo, hechas por manos fe-
meninas de esta comuna con nombre 
de mujer, sazonar con el conocido 
merquén, brindar con exquisitos vi-
nos hechos con uvas de esta tierra y 
procesado por campesinos nacidos 
en Santa Juana. Cuando visite esta co-
muna y adquiera sus productos y ser-
vicios, estará contribuyendo al desa-
rrollo del comercio local, la produc-
ción agrícola, la artesanía y el rescate 
de la gastronomía patrimonial.

Laguna Rayenantú, cuenta la leyen-
da que en este valle habitaban los ca-
tirayes, frente a ellos separados por 
el río Bío-Bío, vivían los tralcamahui-
das. Estas tribus eran rivales, pese a 
haberse enfrentado en conjunto 
contra el enemigo común, los con-
quistadores. El hijo del cacique de 
los tralcahuida, llamado Rayencura 
y la bella hija del cacique de Catirai, 
Reyanantu se enamoraron, pero por 
la rivalidad entre sus familias su 
amor tuvo un trágico fin, terminan-
do ambos fallecidos en las aguas del 
Biobío. 

Los habitantes de Santa Juana, en 
el año 2021 eligieron a la primera al-
caldesa en su historia, Ana Albor-
noz Cuevas. Esta mujer oriunda del 
sector de Tanahuillin, creció en los 
hermosos parajes de la comuna, por 
eso conoce de primera mano las be-
llezas de su tierra y las está dando a 
conocer a todo Chile, rescatando las 
raíces campesinas en las fiestas cos-
tumbristas,  de la Miel, Intercambio 
de Semillas, San Juan, Fiesta del Ca-
marón, Fiestas Patrias, entre muchas 
otras celebraciones que deleitan a 
los visitantes con rica gastronomía y 
artesanía hecha por manos santajua-
ninas, utilizando técnicas transmiti-
das de generación en generación. 

Santa Juana se ha 
destacado por su 
agroturismo, la 
agricultura familiar 
campesina protege el 
uso de semillas 
ancestrales, cuida la 
tierra donde cultivan.

Santa Juana ofrece 
un turismo 
incomparable

CLAUDIA HURTADO ESPINOZA 
Abogada

Hace algunos meses los medios de 
comunicación informaban que una 
mujer había sido elegida rectora de la 
Universidad de Chile, cargo que has-
ta el momento habían ocupado desta-
cados hombres de la historia nacional. 

Este hecho, nos permitió recordar 
que los rectores que pertenecen al sis-
tema de Acceso a la Administración 
Universitaria son 43 y sólo 3 eran, 
hasta ese entonces, mujeres. 

En el Tribunal Constitucional asu-
mió en el cargo de Presidenta una 
mujer, la Ministra Nancy Yañez. Al 
ser consultada indico: “lo ideal será 
que las dos ministras que faltan sean 
mujeres”. 

Sus declaraciones tienen sentido, 
“lo ideal es que sean mujeres”. En 
nuestro país han existido grandes 
esfuerzos por tratar de avanzar en 
un tema, que en los últimos días nos 
ha dejado preocupados. Según el 
nuevo informe sobre la brecha de gé-
nero del Foro Económico Mundial, 
al ritmo actual la brecha de género 
en el mundo, se cerrará dentro de 
132 años. 

trabajo de alguna de ellas. Necesita-
mos capacitar, permitir la continui-
dad de estudios, promover la cultura 
organizacional que asegure la igual-
dad de oportunidades. Necesitamos 
conformar unidades de igualdad de 
género. 

Cada vez que una mujer asuma en 
un cargo o se le asigne alguna res-
ponsabilidad, pensemos que estamos 
contribuyendo en la búsqueda de ese 
equilibrio social. No perdamos la 
oportunidad y nos conformemos con 
qué no hay mal que dure cien años.

En ese momento somos varios los 
que no vamos a estar, sin embargo es 
hoy cuando debemos motivarnos 
para lograr el objetivo. Hay diversas 
áreas que se pueden abordar. Las más 
conocidas son las relativas al ámbito 
laboral, político, científico, en cargos 
de toma de decisión, sólo por nom-
brar algunos. 

Hay que avanzar en lo público y 
también en lo privado. Necesitamos 
programas y actividades, se requiere 
ir adoptando buenas prácticas para 
promover la equidad e igualdad, adop-
tar medidas para reconocer, incenti-
var, atraer y retener talento femenino. 

El desafío es grande, debemos se-
guir el camino de los que han permi-
tido incorporar en los procesos de 
gestión, la igualdad de género como 
un aspecto más del desarrollo institu-
cional. De los que están dispuestos a 
conversar con apertura, de un tema 
que nos involucra como sociedad.  

Necesitamos instancias periódicas 
para conversar sobre la importancia 
de la participación de las mujeres. 
Necesitamos destacar y reconocer el 

Hay que avanzar en lo 
público y también en 
lo privado. 
Necesitamos 
programas y 
actividades.

Para lograr igualdad 
sólo nos faltan 
132 años

Con 108 votos a favor, 21 en 
contra y 14 abstenciones, la 
Cámara de Diputadas y Di-
putados de Chile aprobó el 
proyecto de resolución que 
decreta al 16 de septiembre 
como feriado en el marco de 
las Fiestas Patrias. 

La iniciativa fue presentada 
por el parlamentario del Par-
tido de la Gente, Víctor Pino, 
quien argumentó que favore-
cerá a los rubros que han sido 
golpeados por la pandemia de 
Covid-19. 

 
 

SalvadorSchwartzmann 
@S_Schwartzmann 
Es tan alta la productividad 
en Chile que el Partido de la 
Gente solicitó al Presidente 
Boric que regale feriado na-
cional el 16 de septiembre 
para así extender el feriado 
de Fiesta Patrias. 
 
Christian Rovano 
@crovanos 
Abuela Jiles, ya que le cerra-
ron su tema de los retiros, 
quiere seguir haciendo ruido 
no sólo criticando al presi-
dente, sino q ahora va por de-
cretar feriado 16 de septiem-
bre ¿Será 1 feriado + relevan-
te que votar #Apruebo para la 
vida del país ya que abuela 
no se pronuncia por el 
#Apruebo? 
 
Catalina 
@Catalin09026356 
Quieren dar feriado el 16 de 
septiembre, eso sí lo tramitan 
con urgencia en el Parlamen-
to, que para activar la econo-
mía, etc..y Miles de chilenos 
con suerte llegan a fin de mes  
6 retiro para seguir sobrevi-
viendo! 
 
Papo 
@_JpapoL_ 
Al tratarse de un proyecto de 
resolución, el siguiente paso 
es que el Ejecutivo envíe de 
manera formal el proyecto 
definitivo para decretar el 
16 de septiembre como día 
feriado...

#FUE TENDENCIA
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EDITORIAL

En el contexto en que el país no ha podido con-
trolar los femicidios a pesar de numerosos 
cambios en diferentes ámbitos sociales, lega-
les, culturales, resulta preocupante la cantidad 

de femicidios frustados que registra, este año, la Región 
del Biobío. 

Hasta la fecha 11 mujeres de la zona han sufrido las 
consecuencia de estos intentos de asesinato por par-
te de sus parejas. A poco más de medio año esta cifra 
se encuentra muy cerca de alcanzar los 13 casos acon-
tecidos durante todo el 2021. A tal cantidad de hechos 
violentos de este tipo, además, se suman 2 casos de fe-
micidios consumados en lo que va del año. 

Esta triste realidad, nuevamente, plantea los cuestio-
namientos de siempre, esto es, por qué siguen ocurrien-
do estos hechos de violencia de género y cuándo efec-
tivamente avanzaremos de una vez y con profundidad 
como sociedad respecto de esta materia. 

Dada la actual realidad de casos, desde SernaMEG 
Biobío se declararon en alerta. “Estamos en una situa-
ción de alerta, activando los diversos dispositivos y 
campañas para poder no solo llegar oportunamente a 
las situaciones de violencia que puedan estar viviendo 
las víctimas, por lo que son importante las denuncias, 
que dan la oportunidad de tener información y entre-
gar orientación, a través del ( fono orientación) 1455, dis-

Violencia contra  
la mujer: seguimos 
en deuda

Las palabras vuelan, lo escrito permanece

CARTAS 

Envíe sus cartas, con una extensión 
máxima de 1.400 caracteres, con espacios 
vía email a: 
 
    contacto@diarioconcepcion.cl  
 
    Cochrane 1102, Concepción  
 
 
La correspondencia debe consignar 
claramente la identidad del remitente y 
su número de teléfono.  

Alza del dólar e inflación   
 
Señora Directora: 

El alza del dólar y la inflación 
afectan las partidas de los estados 
financieros de las empresas, au-
mentando sus activos y pasivos 
monetarios, lo que tendrá como 
consecuencia alteraciones en la 
caja y sus resultados. 

Si la situación se mantiene y ex-
pande a otros sectores de la econo-
mía, los efectos inflacionarios lo-
cales y apreciación del dólar darán 
paso a una recesión que implica 
para las empresas tomar decisio-
nes respecto de sus activos y deu-
das financieras en moneda local y 
UF. Como efecto dominó, el im-
pacto del alza se traslada a clientes 
y proveedores, aumentando, en los 
segundos, costos de traslado, logís-
ticos y distribución indexados al 
dólar. Si la empresa tiene márge-
nes estrechos, desplazará el au-
mento al precio de venta, afectan-
do al cliente final en el costo de bie-
nes y servicios. Esto ocurrirá, 
asumiendo el riesgo que decida no 
comprar o buscar sustitutos, pues 
el encarecimiento afecta a la ciu-
dadanía, imposibilitando el acceso 
a esos bienes y servicios. 

Las empresas y personas deben 

evaluar sus estructuras de finan-
ciamiento, en los compromisos 
de mediano plazo, deudas hipote-
carias, consumo, entre otras, res-
pecto a la proyección de flujos 
comprometidos; y analizar cómo 
mantener el valor de sus inversio-
nes, para no perder valor en el 
tiempo, y garantice el pago de 
deudas. Lo cierto y claro es que 
hasta el 4 de septiembre las aguas 
seguirán turbulentas. 

Hoy, se debe aprender a leer las 
señales del entorno y evaluar las 
decisiones, bajo diferentes escena-
rios y no sobre una estabilidad per-
manente. 

 
Guillermo Rebolledo 
Académico U. de Chile 
 
Protección de niños  
  
Señora Directora: 

En el marco del 90° Ciclo de Se-
siones del Comité de los Derechos 
del Niño, el Estado de Chile rindió 
su examen periódico sobre la si-
tuación de niños, niñas y adoles-
centes (NNA en lo sucesivo) que 
viven en el país, revelando impor-
tantes brechas en la protección de 
los derechos de la infancia y la 
adolescencia en ámbitos como 

violencia, niñez migrante y en 
quienes se encuentran privados 
de su entorno familiar y bajo la 
protección estatal. Por cierto, 
también han existido avances en 
esta relevante materia, los que 
tienden a desvirtuarse por aspec-
tos que como nación no hemos 
abordado con la rigurosidad y fir-
meza necesarias para velar por la 
protección de NNA.  

Los Estados, entre ellos el nues-
tro, por cierto, deben enfatizar en 
las necesidades específicas de los 
NNA procedentes de entornos 
desfavorecidos, como de aquellos 
que no tienen casa, sufren discapa-
cidades, están en situación fami-
liar precaria, son de origen migran-
te, pertenecen a minorías raciales 
o étnicas o reciben cuidados alter-
nativos. Reconocer el hecho de 
que toda infancia que vive en nues-
tro territorio, independiente de su 
raza, religión y de su clase social, 
tienen derechos, los identifica 
como seres integrales, con necesi-
dades básicas para poder vivir y 
desarrollarse en plenitud de sus 
potencialidades.  

 
Harry Grayde Klenner 
Director ejecutivo 
World Vision Chile

Hacemos presente que el diario no 
puede constatar fehacientemente 
la  ident idad del  autor  de la  
correspondencia y reproduce la 
indicada por éste,  deslindando 
ulterior responsabilidad.  
 
La Dirección se reserva el derecho de 
seleccionar, extractar, resumir y titular 
las cartas recibidas, sin explicación 
alguna y evitando cualquier discusión 
con el remitente.

positivos, donde también se puede obtener apoyo psi-
cosocial y jurídico”, dijo su directora, Lissette Wacker-
ling. A su vez, Francisca Rubio, vocera del Movimien-
to 8M, reflexionó: “siento que nos falta seguir informan-
do a las mujeres (…) Falta un trabajo más acabado 
desde el Gobierno, que le diga a las mujeres qué es vio-
lencia. La educación es necesaria y no se debe dejar de 
hacer, siendo importante extenderla a toda la pobla-
ción”. A nivel nacional, al 16 de julio de 2022, esta si-
tuación muestra la misma tendencia: se registran 81 
femicidios frustrados y 22 femicidios consumados. 
Esta última cifra aumenta a 23 casos según las esta-
dísticas que maneja la Red Chilena Contra la Violen-
cia Hacia las Mujeres. En definitiva, pese a los esfuer-
zos del Gobierno, de las organizaciones sociales y la 
academia, los hechos de violencia contra la mujer 
persisten y encuentran su expresión más extrema en 
este crimen misógino. Los casos frecuentes, cuyas 
frías cifras terminan invisibilizando a las víctimas, nos 
impelen a encontrar soluciones e implementar medi-
das, aumentar las campañas desde las autoridades cen-
trales apoyadas por las organizaciones sociales, pro-
porcionar redes de apoyo para que las mujeres reco-
nozcan y se atrevan a denunciar los hechos de 
violencia, entre otras acciones, a fin de comenzar a sal-
dar esta deuda pendiente.

Esta triste realidad, nuevamente, 

plantea los cuestionamientos de 

siempre, esto es, por qué siguen 

ocurriendo estos hechos de 

violencia de género. 

¡
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“Hoy están ocultos en la 
administración pública 
intentanto boicotear, 
claramente es un problema”. 
Pablo Cuevas, dirigente PC.

“Pedimos constantemente a 
nuestras autoridades que 
tomen las decisiones más 
rápidas”. Aurora Benavides, 
presidente regional de RD.

“Solicitamos una vez más a 
nuestro gobierno apurar los 
cambios”. Leonardo Gutiérrez, 
vocero regional de Apruebo 
Dignidad.

Servicios como Mejor Niñez, 
el INE y el Servicio de Salud 
Concepción, por ejemplo, 
tienen jefes subrogantes.

Serviu no es el 
único sin director

El Serviu inició una 
investigación para decretar 
las responsabilidades en 
este caso.

No descartan 
sanciones

Apruebo Dignidad 
pide concluir con la 
fase de instalación

A RAÍZ DE POLÉMICA POR MENSAJE DEL SERVIU BIOBÍO EN TWITTER
Un tuit desde la cuenta de Twi-

tter del Servicio de Vivienda y Ur-
banización (Serviu) del Biobío co-
mentando una noticia publicada 
en dicha red social, que da cuenta 
de un error en un párrafo de la pro-
puesta de la nueva Constitución, 
no pasó inadvertido en el ámbito 
político local.  

El propio servicio, mediante un 
comunicado, expresó que dicho 
mensaje “no representa, en ningún 
caso, la opinión de nuestro servicio 
y que ya estamos investigando el 
origen del mismo para establecer 
las sanciones pertinentes en caso 
de ser necesario”. De hecho, se 
abrió un sumario para evaluar las 
responsabilidades funcionarias en 
este caso. 

El tuit fue borrado de la cuenta 
institucional, pero rápidamente 
fue viralizado en las redes. 

Si bien la situación se trata un 
asunto muy puntual, el Serviu ma-
nifestó que “hemos revisado nues-
tros protocolos internos y realiza-
do los ajustes necesarios para evi-
tar que una situación de esta 
naturaleza se repita”, abre nueva-
mente un flanco que el Gobierno 
en el Biobío no ha podido cerrar, 
como es el nombramiento de direc-
tores en diversos servicios públicos 
que tienen subrogantes o, en otros 
casos, hay autoridades que fueron 
designadas en el gobierno anterior 
y que no cuentan con la confianza 
de la actual administración. 

Además, y en la misma línea, es 
sabido que hay funcionarios con-
tratados en el gobierno de Chile 
Vamos en puestos “de confianza” y 
que aún permanecen en sus pues-
tos. Esto genera escozor en los par-
tidos oficialistas. 

Precisamente, el Serviu no cuen-
ta con un director titular tras la sa-
lida de Samuel Domínguez, en 
marzo pasado. La exautoridad fue 
nombrada por Alta Dirección Pú-
blica (ADP) en el gobierno de Se-
bastián Piñera. De hecho, ya está 
abierto el proceso de postulación 
al cargo y que finaliza el 1 de agos-
to próximo. 

 
Exigen cambios 

Desde los partidos de Apruebo 
Dignidad en el Biobío piden al Go-
bierno acelerar los nombramientos 
de directores y que tengan afinidad 
con el programa del Presidente Ga-
briel Boric. Así también, exigen que 
todos aquellos funcionarios y auto-
ridades que fueron designados en 
la pasada administración y que 
continúan en sus cargos, abando-

nen sus puestos. 
Pablo Cuevas, secretario político 

del comité regional Concepción del 
PC, comentó que “cuando vemos 
una cantidad de personas que in-
gresaron por confianza política a 
asumir responsabilidades en el go-
bierno de Sebastián Piñera, incluso 
aquellos del Partido Republicano, 
que hoy están ocultos en la adminis-
tración pública intentando boico-
tear, claramente es un problema”. 

Agregó que “acá no tiene que ver 
con competencias laborales, ellos 
tienen que asumir que muchos de 
ellos ingresaron en cargos de con-
fianza, por ser parte de partidos y 
de un gobierno que hoy día no está 
gobernando ni en el poder”. 

Aurora Benavides, presidenta re-
gional de RD dio a entender que la 
situación ocurrida en el Serviu no 
fue intencional, pero expresó sobre 
el tema de los cargos que “aún sigue 
habiendo algunas direcciones de 
servicios, tanto en la ADP como 
otros que no han sido reemplaza-
dos ni removidos, lo que nos gene-
ra realmente una preocupación”.  

En ese sentido, Benavides sos-
tuvo que “pedimos constantemen-
te a nuestras autoridades de go-
bierno que tomen las decisiones 
más rápidas para que así podamos 
terminar la fase de instalación que 
ha sido un poco larga” 

Leonardo Gutiérrez, vocero re-
gional de Apruebo Dignidad y secre-
tario regional de Frvs, solicitó que el 
gobierno ejecute con celeridad los 
cambios tendientes a tener autori-
dades y funcionarios que compar-
tan la línea programática estableci-
da por el conglomerado oficialista. 

“Es por eso que solicitamos una 
vez más a nuestro gobierno apurar 
los cambios, en AD exigimos profe-
sionales con trayectoria y con mé-
rito para asumir la tarea que nos de-
mandó la ciudadanía”, manifestó.

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

Desde el oficialismo exigen salidas de autoridades y 
funcionarios afines a la oposición, que trabajan en el servicio 
público y que “boicotean” el gobierno del Presidente Boric.

Cristian Olivares Valenzuela 
contacto@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl



Política
Diario Concepción Miércoles 20 de julio de 2022 5

2
horas y media 
aproximandamente 
estuvieron los ex 
convencionales en la Plaza.

La actividad fue organizada 
por Municipio Ciudadano, 
Coordinadora Territorial 
Wallpen, Corafem, Aprueba 
Conce y Mujeres Wallpen.

Organizaciones 
sociales

Con una visita del alcalde de 
Penco, Víctor Hugo Figueroa, al 
borde costero del sector Bellavis-
ta, junto a la alcaldesa de Tomé, 
Ivonne Rivas, se inició el trabajo 
conjunto de ambos municipios 
para lograr que se materialice en 
el mediano plazo la llegada del 
Biotrén a ambas comunas, luego 
de una serie de anuncios por par-
te del ejecutivo relativos a dicha 
materia. 

Biotrén: Penco y Tomé suman fuerzas
que el proyecto no sea factible, 
pero si agregamos la población de 
Tomé, no nos cabe la menor duda 
que el proyecto se hace más atrac-
tivo”, dijo el alcalde Figueroa. 

“Lo que debemos hacer ahora es 
solicitar una reunión con el direc-
torio de EFE para solicitar los es-
tudios correspondientes para que 
se incluya a Tomé en ellos y que 
este sea un solo proyecto”, comen-
tó la jefa comunal tomecina.

FOTO: MUNICIPALIDAD DE PENCO

Ambos jefes comunales, mili-
tante de la DC, recorrieron el 
eventual camino que debería se-
guir el tren que conecte ambas lo-
calidades con Concepción y el 
resto de la intercomuna y coinci-
dieron en que se debe trabajar e 
impulsar una estación intermo-
dal en Bellavista. 

“Según nuestros análisis, sólo 
con la población de Penco (50 mil 
habitantes) tenemos el temor de 

EX CONVENCIONALES RESPONDIERON CONSULTAS DE QUIENES SE ACERCARON A PLAZA DE TRIBUNALES 

El lunes cerca de mil personas 
llegaron a la Plaza de Tribunales 
de Concepción a una actividad 
convocada por representantes del 
comando del Apruebo en la Re-
gión. Ahí participaron ex conven-
cionales alineados con esa pos-
tura. Fue más bien un acto de 
campaña, un banderazo. 

Por ello, la actividad que otro 
grupo de ex representantes de la 
Convención Constitucional tuvo 
en la tarde de ayer en el mismo lu-
gar, organizado entre otros por el 
Municipio Ciudadano para Con-
cepción y la Coordinadora Terri-
torial Wallpen, tuvo un carácter 
mucho más informativo. 

Ahí, cerca de 250 personas, es-
cucharon y consultaron sus dudas 
a Elisa Loncón, Adolfo Millabur, 
Bastián Labbé, Vannesa Hoppe y 
Loreto Vidal, quienes por espa-
cio de dos horas y media expusie-
ron el contenido del borrador y 
también respondieron las inquie-
tudes de quienes, incluso, se detu-
vieron a escuchar en medio de su 
trayecto al trabajo o a la casa. tra-
yecto al trabajo o a la casa.   

“Estas actividades sirven para 
clarificar a personas que, incluso, 
van pasando por la calle. Ha habi-
do mucho miedo y fackenews, en-
tonces, escuchar a los convencio-
nales Millabur y Loncón hablan-
do de la plurinacionalidad ya es 
muy bueno. Además, las perso-
nas que han apoyado está muy 
preparada. Es importante que 

 FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

Instancia organizada por organizaciones sociales tuvo de todo, desde quienes asistieron interesados en 
la actividad hasta los infaltables curiosos. Todos destacaron la posibilidad de poder clarificar dudas.

te, además, que sean los propios 
constituyentes en la calle expli-
cando de qué se trata”. 

En el lugar también coincidie-
ron la abogada, Camila Poblete, y 
la estudiante de último año de pe-
riodismo, Verónica Milla, quienes 
destacaron que se haya entregado 
información comparada y desta-
caron que se clarifiquen dudas. 

“Son espacios que hace mucho 
tiempo no se veían y creo que hay 
que seguir reforzando y apoyando. 
Además, había mucho material a 
la mano para difundir y revisar”, 
comentó Poblete. 

“Había personas, incluso, con 
carteles donde manifestaban que 
podían ser consultados si existían 
dudas. Y muy preparadas, por lo 
demás”, sostuvo Milla. 

Ángel Rogel Álvarez  
angel.rogel@diarioconcepcion.cl

Nueva Constitución: ciudadanía 
también se une a jornada informativa

existan estas instancias informa-
tivas, porque muchas veces la gen-
te no va a buscar la información”, 
comentó Rocío Medina, estudian-
te de Magíster. 

Juan Casanova, estudiante, 
agregó que “lo interesante es que 
hubo muchas personas que no 
venían a la actividad, venía pa-
sando y se quedó escuchando. 
Este es un proceso largo, donde 
todavía pueden pasar muchas co-
sas y las personas quieren ente-
rarse y conocer mucho  mejor la 
propuesta de texto antes de to-

mar una decisión y votar el 4 de 
septiembre”. 

El sociólogo Pablo Pinto desta-
có el interés que ha mostrado la 
ciudadanía. “Las personas no se 
quieren quedar con la primera im-
presión o la información que está 
dando vueltas en las redes socia-
les. También uno puede ver que 
esa sensación de miedo y mentiras 
que andan dando vueltas en las re-
des sociales, no es igual en la ca-
lle. Anda mucho curioso, deseoso 
de saber, de cómo la va a afectar en 
su cotidiano. Es súper importan-

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

LA EX PRESIDENTE de la 
Convención Constitucional, 
Elisa Loncon, encabeza el 
grupo de ex convencionales.

LOS ALCALDES recordaron los resultados de la consulta de Transporte 
realizada por el Gore.
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“Se busca resolver un 
problema que tenía 
Concepción respecto de las 
inundaciones”. José Herrera,  
subsecretario del MOP.

“Esta obra considera 
algunos arreglos para el 
medioambiente”. Daniela 
Dresdner, delegada presidencial 
del Biobío.

“Esperamos que las obras 
finalicen en los plazos, 
porque es importante para 
los vecinos”. Aldo Mardones, 
alcalde (s) de Concepción.

SE CONSIDERA LA INTERVENCIÓN DE 1.360 METROS LINEALES 

Con el propósito de dar seguridad 
a los vecinos y vecinas colindantes 
al Río Andalién, desde 2008 se han 
venido realizando mejoras en el sec-
tor, para prever situaciones com-
plejas como la ocurrida el 2006 y 
que significó la inundación de toda 
la zona urbana nororiente de la ciu-
dad de Concepción. 

En ese sentido, ayer, aprovechan-
do la visita del subsecretario del 
MOP, José Herrera, se dio a conocer 
el avance de la “Construcción de 
defensa fluviales río Andalién, Eta-
pa 3-B” a cargo de la Dirección de 
Obras Hidráulicas del MOP y que 
inició sus faenas en abril pasado. 

La obra que tiene un 20% de avan-
ce y que es parte del “Diseño de Obras 
Fluviales, Río Andalién, esteros Non-
guén y el Palomares”, el cual se ha 
construido en diversas etapas duran-
te los últimos años, fue agradecido 
por los vecinos y vecinas del sector. 

Así lo explicó la presidenta de la 
Junta de Vecinos de Los Conquista-
dores, Anita Hernández, quien re-
cordó la inundación del 2006 y la 
afectación que tuvieron los vecinos 

Mejoras en Andalién 
buscan que no se repita 
escenario de 2006 

y vecinas de su población. 
“Fue terrible para los vecinos, sobre 

todo para los de los primeros pisos, al 
igual que los vecinos del otro sector 
del Andalién. El agua salió y llegó más 
arriba de sus ventanas, repitiéndose 

lo que se dio en 1973 con otra inun-
dación grande, entonces este pro-
yecto nos viene a favorecer enorme-
mente y nos da tranquilidad, porque 
se ve que las mejoras son bastante so-
lidas”, explicó la dirigenta. 

Aumento del caudal 
La construcción de las obras a 

cargo de la empresa constructora 
Bozic Ingeniería y Construcción 
Ltda, consideran una longitud de 
1.360 metros lineales del río, entre 

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

Un 20% de avance presenta la tercera etapa de las obras en la 
ribera del río, la cual busca ensanchar parte del canal con el 
fin de facilitar la fluidez del caudal. Vecinos agradecieron 
intervención del Ministerio de Obras Públicas.   

el puente Alonso de Rivera y el puen-
te Ferroviario, es una de las obras 
emblemáticas del MOP. 

“Una de las obras más importan-
tes que tiene la cartera, particular-
mente, a través de la Dirección de 
Obras Hidráulicas (DOH), busca re-
solver un problema que tenía Con-
cepción respecto a las inundaciones 
que ocurrían más arriba. Se busca 
ensanchar parte del canal con el fin 
de facilitar la fluidez del río y así evi-
tar que se acumule agua y se dañe 
los hogares de vecinos y vecinas de 
la ciudad”, indicó el subsecretario 
José Herrera. 

En cuanto a las especificaciones 
técnicas de lo impulsado por el 
MOP, el subsecretario detalló que 
“estos trabajos tienen un costo apro-
ximado de $2.300 millones. Este lu-
gar era un cuello de botella y en la 
medida que se ensancha el canal 
(con la maquinaria que trabaja en el 
lugar) permite que el río aumente su 
caudal, evitando que se apose más 
arriba y en consecuencia se evitará 
que se produzca una inundación”, 
en caso de darse en la zona lluvias 
extensas, como las del año 2006. 

La delegada presidencial, Danie-
la Dresdner, comentó que “esta obra 
considera algunos arreglos para el 
medioambiente, porque los talu-
des y contenciones están hechos 
con hidrosiembra respetando el en-
torno natural y, además, esto se ha 
realizado en conversación con las 
distintas juntas de vecinos para po-
der avanzar en conjunto”. 

En tanto, el alcalde (s) de Concep-
ción, Aldo Mardones, añadió que 
“esperamos que las obras finalicen 
en los plazos (octubre de 2022) por-
que es importante para los vecinos 
y vecinas de Concepción (…) Esta-
mos hablando de una etapa que va 
hacia la desembocadura, donde hay 
otra población que se podría ver 
afectada”.

Mauro Álvarez S. 
mauricio.alvarez@diarioconcepcion.cl
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desarrolló el proyecto que 
actualmente está siendo 
ejecutado por Bozic 
Ingeniería y Construcción.

tienen un costo 
aproximado de $2.300 
millones. Se espera estén 
finalizadas en octubre. 

Inversión de 
Obras Públicas

SUBSECRETARIO José 
Herrera inspeccionando 
el avance de las obras.

Dirección de 
Obras Hidráulicas 
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diendo adelantar y retroceder 
para ver en cualquier momen-
to y lugar. Junto a esto, también 
es posible descargar aplicacio-
nes compatibles con el dispo-
sitivo desde Google Play.  

MUNDO GO! ya está dispo-
nible en el mercado y se co-
mercializa junto con Internet fi-
bra. Los planes son variados 
en precios y velocidades, ofer-
tas que también varían de-

pendiendo si se contrata por 
internet o en sucursal. Para 
contratar por e-commerce el 
número de contacto es 600 
900 9100 o en https://www.tu-
mundo.cl/mundogo/

PubliReportaje

“MUNDO GO! es una 
tecnología donde la trans-
misión de los canales lle-
ga a través de un sistema 
on line, es decir, necesito 
solo internet para disfrutar 
del contenido”. Dando 
cuenta de las característi-
cas del nuevo producto 
certificado, el CEO de la 
compañía Enrique Cou-
lembier, valoró el lanza-
miento del nuevo disposi-
tivo Android. Sostuvo, 
además, que “este siste-
ma se adapta a la cone-
xión que el usuario tenga 
en su domicilio, incluso 
desde un cable HDMI, con 
esto cualquier televisor 
conectado se transforma 
en un smart TV”. 

Con un acceso fácil y ami-
gable, MUNDO GO! permi-
te acceder a 200 canales en 
vivo en HD, además ofrece 
contenidos a la carta, pu-

MUNDO TELECOMUNICACIONES LANZA AL PÚBLICO 
MUNDO GO! LA NUEVA FORMA DE VER TELEVISIÓN

La compañía de Telecomunicaciones MUNDO presentó en junio MUNDO 
GO!, la nueva forma de ver televisión y contenidos que llegó para 
revolucionar el mercado nacional y posicionar a la empresa como líder en la 
industria de la tecnología y el entretenimiento.

pero irán desde los $45mil  
o más dependiendo del 
tamaño de la fosa. Un 50% 
menos que los privados.

Los precios serán 
variados 

existen en la Compin y su 
especialidad solicitó el 
parlamentario de la zona en 
su oficio de fiscalización.

Información sobre 
cuántos médicos 

Un oficio de Fiscalización a la 
Comisión de Medicina Preventiva 
e Invalidez de la Región del Biobío 
solicitó el diputado por el Distrito 
20 y miembro de la Comisión de Sa-
lud de la Cámara, Eric Aedo. 

Lo anterior por las denuncias de 
pacientes que se encuentran en Lis-
ta de Espera para intervenciones 
quirúrgicas de diferentes patolo-
gías y cuyas licencias han sido re-
chazadas por este organismo. 

El parlamentario sostuvo que “es-
tamos ante un doble castigo a las 
personas, porque por una parte el 
Estado no les resuelve a tiempo su 
problema de salud, y además el mis-
mo Estado les niega el pago de la li-
cencia médica que se prolonga por 
esta espera en la atención”. 

El diputado agregó que “es nece-
sario saber cómo y por qué la Com-
pin, rechaza licencias otorgadas 
por médicos especialistas, muchos 
de ellos incluso profesores univer-
sitarios, que trabajan en el sistema 
público”. 

Por ello, Aedo solicitó informa-
ción respecto a la organización ad-
ministrativa de la Compin, cuántos 
médicos trabajan en la revisión de 
estas licencias y cuáles son sus es-
pecialidades; cuántas licencias mé-
dicas han sido rechazadas en últi-
mo año y cuáles son los médicos 

que mayor licencias entregan. El 
diputado agregó que “tenemos que 
transparentar esta situación para 
luego tomar las medidas que per-
mitan corregir este problema y 
avanzar hacia soluciones que le den 
dignidad y tranquilidad a las perso-
nas que sufren enfermedades”.

FOTO: GOB.CL

Un nuevo equipamiento en fa-
vor de la comunidad presentó la 
municipalidad de Santa Juana. 
Se trata un camión limpiafosas, el 
cual operará de lunes a jueves por 
los distintos sectores que soliciten 
el servicio municipal, tanto de la 
zona rural como urbana. 

Sobre cómo optar, desde el mu-
nicipio se informó que los vecinos 
deberán inscribirse en cada una 
de sus juntas de vecinos, cance-
lando $45 mil o más, dependien-
do del tamaño de la fosa, lo que se 

traduce en una rebaja de aproxi-
madamente un 50 %, en compa-
ración a un servicio de una em-
presa privada.

FOTO: MUNICIPALIDAD DE SANTA JUANA

Santa Juana entregará 
servicio de limpiafosas  

OPERARÁ tanto en la zona 
urbana como en la rural.

UN OFICIO DE  
fiscalización solicitó el 
diputado Aedo por rechazo 
de licencias médicas a 
personas en lista de espera. 

Piden fiscalizar rechazo 
de licencias a pacientes en 
lista de espera 
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a la fase de proyecto de 
ingeniería tras el acuerdo 
firmado entre el MOP y el 
municipio de Hualpén. 

Seis iniciativas 
serán las que 
pasarán 

que el Gore va a estar entre 
quienes aportarán recursos  
para lograr que estos 
proyectos se concreten.  

El gobernador 
regional indicó

Hualpén logra nuevas compensaciones 
por construcción de Puente Industrial 

12 MESES DE PLAZO SE FIJÓ PARA LA REALIZACIÓN DE LOS ESTUDIOS

De mal vecino a sentarse a fir-
mar un acuerdo con ellos. Así se 
puede resumir lo ocurrido entre el 
municipio de Hualpén, el Ministerio 
de Obras Públicas (MOP) y la con-
cesionaria del Puente Industrial. 

Claro, porque hace sólo días 
atrás, el jefe comunal denunciaba 
ante a la Superintendencia de Me-
dio Ambiente (SMA) las faenas de 
construcción del viaducto por los 
impactos y daños que esas labores 
han estado generado, en el sector La 
Floresta 5 y 7. 

Este martes en cambio, el pano-
rama fue otro, junto a representan-
tes del ministerio y vecinos se firma-
ba el acuerdo para financiar seis 
proyectos de ingeniería, de obras 
que no estaban incluidas en el plan 
de compensaciones por la cons-
trucción del puente, los que serán fi-
nanciados por la concesionaria tras 
un acuerdo con MOP y que apuntan 
a resolver el problema de conges-

Se trata de la realización de seis proyectos de ingeniería de futuras obras que buscan mitigar la congestión 
en el acceso a la comuna, los que serán realizados por la concesionaria tras acuerdo con el MOP.

FOTO: PABLO CARRASCO

dirse y que su rol era buscar 
soluciones para los distintos proble-
mas de la comuna. 

“No podemos mezclar dos cosas 
en esto, nosotros las acciones perti-
nentes que estamos generando, las 
vamos a seguir realizando, vamos a 
seguir preocupados (...) La preocu-
pación fundamental es la comuni-
dad y en esos dos sentidos, bueno 
hoy día estamos preocupados de la 
congestión por la misma comuni-
dad y también estamos preocupa-
dos por los problemas inmediatos 
que hemos tenido, actuales y reales 
que también los estamos tratando 
de la misma manera”, explicó.      

En tanto, el subsecretario de Obras 
Públicas, José Andrés Herrera, quien 
viajó para la firma del acuerdo, seña-
ló que éste era un ejemplo de lo que 
la actual administración pretende 
en la forma de abordar los conflictos 
con las comunidades. 

“Lo que busca es materializar esta 
práctica nueva de estar permanen-
temente escuchando, negociando e 

incorporando aquellos requeri-
mientos que las comunidades están 
estableciendo”, sostuvo. 

 
Proyectos 

Los seis proyectos de ingeniería 
que serán realizados en un plazo 
máximo e 12 meses son: el cruce a ni-
vel semaforizado y cruce desnivela-
do en la intersección de avenida Cos-
tanera con calle Finlandia y camino 
a Ramuntcho. Mejoramiento de Ro-
tonda Peñuelas considerando una 
solución desnivelada; ampliación de 
avenida Gran Bretaña, además de 
la instalación de pantallas acústicas 
en el sector donde se realizan los tra-
bajos de construcción del viaducto 
y el proyecto de ingeniería junto con 
la construcción de una cliclovía de 
620 metros, por el costado Oriente de 
avenida Costanera.  

 
Gore 

Lo que quedará pendiente será 
encontrar el financiamiento de esas 
obras. Sobre este punto el gober-

nador regional, Rodrigo Díaz, acla-
ró que el Gore va estar disponible 
para ayudar en el financiamiento de 
estas iniciativas, en la idea de que 
puedan concretarse.  

“El Gobierno Regional va a ser 
parte de las fuentes de financia-
miento, se lo hemos señalado al al-
calde Rivera, se lo he dicho a los ve-
cinos y nos vamos a encontrar con 
otras entidades del Estado, proba-
blemente con el Ministerio de Vi-
vienda y Urbanismo, vamos a con-
versar con el Ministerio de Obras 
Públicas, pero si nos quedamos en 
la discusión de quién va a pagar, no 
vamos a hacer lo básico, que son los 
diseños de ingeniería”, planteó Díaz. 

Sobre el monto necesario reque-
rido para ello, eso lo determinará 
cada proyectos de ingeniería de for-
ma individual, por lo que ninguna 
de las autoridades presentes en la 
actividad quiso dar una cifra. 

EL ACUERDO que por ahora tiene al MOP y 
al municipio de Hualpén en la misma mesa. 

Pablo Carrasco Pérez 
contacto@diarioconcepcion.cl
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tión y acceso a la comuna desde el 
sector Costanera.  

Y precisamente, sobre la posibi-
lidad de que este acuerdo se viera 
como un cambio de opinión frente 
a un “mal vecino”, como ha califica-
do el alcalde Miguel Rivera, al via-
ducto y la forma en que se constru-
ye, indicó que no había que confun-
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¿Quiénes son las personas que trabajan
en la industria manufacturera en Biobío?

Distribución de los ocupados en la industria manufacturera por nivel educacional 
en Biobío, 2021

Años en promedio tienen
los trabajadores hombres
en Biobío que se 
desempeñan en la 
industria manufacturera

Años en promedio tienen
las trabajadoras mujeres 
en Biobío que se
desempeñan en la 
industria manufacturera.

42,4 41,7

El nivel educativo de los ocupados en la industria manufacturera en la región se reparte principalmente en 
educación media completa con 43,7% y educación básica o media incompleta con un 17%.

7,4%  Básica completa o menos

17%   Básica completa 
                y media incompleta

43,7% Media completa

6,5%   Superior incompleta

13,3% Técnica completa

12,1% profesional completa 
                 y postgrado completo

concentran más de un 60% de la fuerza 
laboral de esta industria en todo el país.

¿Quiénes son las personas que trabajan en la industria 
manufacturera en la Región del Biobío?

¿Quiénes son las personas que trabajan 
en la industria manufacturera 
en la Región del Biobío?

Distribución de los ocupados
en la industria manufacturera en 
Chile según sexo, 2021

Durante 2021 en Biobío el 76,3% de los 
ocupados en la industria manufacturera 
eran hombres, equivalentes a 71.095 
personas. Respecto a la participación 
femenina en el sector, esta fue de 23,7% 
del total regional, es decir, unas 22.114 
personas.

La industria manufacturera tiene una 
fuerte presencia masculina en el total de 
ocupados del mencionado sector, esto 
se ve reflejado en que existieron 48.981 
ocupados más hombres que mujeres.

A nivel regional el 14,6% (93.209 personas) de los 
ocupados trabaja en la industria manufacturera. 
Esta es la tercera actividad en Biobío con mayor 
cantidad de ocupados, solo superada por 
servicios sociales y personales con 26% y 
comercio con 17,3% del total de ocupados.

Servicios Sociales Y Personales
Comercio
Industria Manufacturera
Construcción
Administración Pública
Silvoagropecuario y Pesca
Transporte y Almacenamiento
Hoteles y Restoranes
Actividades Financieras, Profesionales
Científicas y Técnicas
Actividades de Servicios
Administrativos e Inmobiliarias
Minería
Electricidad, Gas, Agua 
y Gestión de Desechos
Información y Comunicaciones

26%
17,3%
14,6%

8,6%
7,4%
6,6%

6%
3,8%

3,3%

2,1%

1,5%

1,5%

1,2%

MUJERES

23,7%
(22.114)

HOMBRES

76,3%
(71.095)

SEGÚN EL ÚLTIMO BOLETÍN EMITIDO POR EL OBSERVATORIO LABORAL SENCE BIOBIO

Edgardo Mora Cerda 
edgardo.mora@diarioconcepcion.cl

Una  evidente brecha de gé-
nero muestra actualmente la 
industria manufacturera de la 
Región del Biobío, donde solo 
un 24% de los ocupados son 
mujeres versus el 76% que co-
rresponde a hombres. Esto, de 
acuerdo al último boletín emi-
tido por el Observatorio Labo-
ral Sence Biobío. 

En cuanto a ingresos, el sec-
tor presenta otra gran diferen-
cia. Según el estudio las mujeres 
perciben en promedio $167.364 
menos que los hombres, vale 
decir una diferencia de un 
32,8%.  

Se trata de cifras que en gene-
ral se han mantenido desde el  
2016, como consta en el análi-
sis de ese año por parte del or-
ganismo autor del sondeo. 

 

Una de cada 4 personas ocupadas en 
sector manufacturero de Biobío es mujer 

Cifras dan cuenta que hay solo un 
24% de trabajadoras. En cuanto a 
los ingresos las mujeres perciben, 
en promedio, $167 mil menos que 
los hombres. Esto es una diferencia 
que llega a un 33%. 

Realidad país 
Según el documento en Chi-

le, actualmente, el área manu-
facturera es la tercera activi-
dad económica con la mayor 
cantidad de ocupados con 
828.268 personas. Este indica-
dor muestra, además, que el 
sector es un importante gene-
rador de empleos y nuevas 
oportunidades de negocio. 

A la vez, destaca que la can-

tidad total de hombres emplea-
dos en la industria, a nivel  na-
cional, es mayor en un 51% en 
comparación a las mujeres. 

 
Regiones  

En cuanto a los resultados 
por regiones las zonas con ma-
yor cantidad de trabajadores en 
la industria manufacturera son: 
Metropolitana (368.967), segui-
do de Biobío (93.209), y Valparaí-

huano)”, explicó el timonel del 
gremio representante de los 
empresarios en la zona. 

Por su parte, Lorena Segura, 
seremi de la Mujer y Equidad de 
Género de la Región del Bio-
bío, resalta que en general lo 
planteado por el mencionado 
boletín corresponden a cifras 
que se han mantenido desde 
2019 a la fecha. 

En cuanto a medidas aplica-
bles para mitigar las brechas que 
presenta el sector de manufac-
turas en la Región, en el corto 
plazo, Segura sostiene que exis-
te una ampliación del IFE Labo-
ral hasta diciembre de este año 
junto con la ampliación “4 x 7” 
que permite desarrollar activi-
dades laborales para la mujeres 
hasta las 18:00 o 19:00 horas, 
aproximadamente, mientras los 
hijos están en las escuelas. 

Además, la seremi mencionó 
a la Política Nacional de Cuida-
do, la que reconoce la custodia 
de personas, cuestión que ha 
sido uno de los principales mo-
tivos donde las mujeres han 
abandonado el mercado labo-
ral. La política pública incluso 
fue destacada por el Presiden-
te Gabriel Boric, en la Cuenta 
Pública 2022.  

OPINIONES
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contacto@diarioconcepcion.cl
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En Biobío el total de ocupados en la industria manufacturera desde el año 2018 al año 2020 ha sufrido en promedio una reducción del 5%, 
situación agudizada por la crisis sanitaria donde la reducción de ocupados marcó su punto más bajo (85.338 personas) en los últimos 5 años. Este 
escenario mejoró considerablemente durante el año 2021, donde la cantidad de ocupados aumentó en 9,2%, lo que se traduce en 7.871 personas 
más respecto al año 2020.93.209

Aumento de trabajadores en la industria manufacturera en Biobío
Evolución de los ocupados en la industria manufacturera a nivel regional, 2017-2021

FUENTE: SENCE ANDRÉS OREÑA P. • DIARIO CONCEPCIÓN

so (70.156). Estos territorios con-
centran el 64,3% de los citados. 

Al respecto, Álvaro Ananías, 
presidente de la Cámara de la 
Producción y del Comercio 
(CPC) Biobío expresó que “las 
cifras dadas a conocer por el 
Observatorio Laboral Sence 
Biobío dan cuenta del desafío 
que tenemos como Región y 
también como gremio, de po-
der promover un aumento en la  
participación de mujeres en 
particular en el sector indus-
trial y en general en todos los 

Biobío, Valparaíso y 
Metropolitana

sectores de la economía”.   
“Iniciamos un trabajo impor-

tante a través de nuestro Comi-
té de Género y Liderazgo para 
promover una mayor integra-
ción femenina a la fuerza labo-
ral, desde la promoción de la 
igualdad de oportunidades y la 
equidad de género, y así forta-
lecer las competencias y lide-
razgo femenino. Contamos en 
nuestro comité con las dos em-
presas certificadas a nivel re-
gional por la Norma Chilena 
3262  (Essbio y Puerto Talca-
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sitios turísticos 
para visitar en la 
zona. 

 La Región siempre 
se ha caracterizado por 
su gran variedad de 
paisa-

LUGARES CLAVES EN VACACIONES DE INVIERNO

Aníbal Torres Durán 
contacto@diarioconcepcion.cl

En medio del  auge que al-
canzó el “turismo de nego-
cios” en el Biobío, en compa-
ración a las actividades re-
creativas, en Diario 
Concepción elaboramos 
una guía con importantes 

Costa, centros 
urbanos y 
cordillera: 10 
atractivos turísticos 
para conocer 
del Biobío
Caletas, museos emblemáticos  
y parques nutren la oferta 
turística local. La Región 
espera despegar en esta 
industria recreativa que se 
encuentra a lo largo y ancho 
de sus tres provincias.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

1) Monitor Huáscar

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

2) Parque Museo Pedro del Río Zañartu

En su terreno está el Museo 
Pedro del Río Zañartu. Desde 
1976 es considerado Monumen-
to Nacional de Chile. El parque 
está ubicado en la comuna de 
Hualpén, a unos 12 kilómetros de 
Concepción. Se accede a través 
de la Avenida Costanera, siguien-
do por el sector industrial en 

dirección a la playa de Ramunt-
cho y la desembocadura del río 
Biobío. 
Horario parque: Lunes a Domin-
go de 09:30 hrs. a 19:30 hrs. 
Horario museo: Martes a Domin-
go de 09:30 a 17:30 hrs. Tour 
con aforo máximo permitido y 
previo registro.

3) Parque Isidora Cousiño

  Más conocido como Par-
que de Lota, es el jardín botá-
nico más importante del Biobío. 
Este parque de estilo francés, 
de 14 hectáreas, posee la colec-
ción de esculturas francesas 
más importantes del país, 83 
especies arbóreas traídas des-

de los 5 continentes. 
Horarios: Martes a Domingo 
de 11:00 hrs. a 17:00 hrs. 
Valores: 
Entrada General: $4.000 
Niños: $2.000 
Estudiantes: $2.000 
Adulto mayor: $2.000

FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

FOTO: SERNATUR BÍO BÍO

jes don-
de se 
m e z -

clan per-
fectamente 

lo urbano 
y lo rural, 
con desti-

nos de mar, 
campo y cor-

dillera. 
En su 

gran di-
versidad 
t o p o -
gráfica, 

el Biobío recoge lo me-
jor de la naturaleza en un 

ambiente lleno de cultura, 
tradición e historia.  

10

9

8

7

6

5

4

3

2

1

Todo un abanico de posi-
bilidades turísticas junto a 
una amplia oferta de esta-
blecimientos de hospedaje, 
gastronomía, transporte y 
servicios complementarios 
de primer nivel. 

Cuna de artistas, de hé-
roes patrios y testigo de 
grandes acontecimientos, 
Concepción, su capital re-
gional, se caracteriza por ser 
una ciudad llena de cultura 
y vida universitaria, con bo-
hemios locales nocturnos 
donde la música es el condi-
mento principal.

4) Parque Educativo Jorge Alessandri

Es un centro de extensión 
forestal de 11 hectáreas, ubi-
cado en el kilómetro 18 de la 
Ruta 160, en Coronel. El 
espacio es conformado por 
11 hectáreas con variadas 
especies vegetales. 

Horarios:  
Invierno (Abril -  
Septiembre) 
09:00 a 17:00 horas 
Verano (Octubre - Marzo) 
10:00 a 19:00 horas. 
Entrada Liberada.

 FOTO:  FACEBOOK PARQUE ALESSANDRI

Constituye la reliquia histórica flotan-
te más antigua del hemisferio sur y una 
de las más antiguas del mundo. Actual-
mente sirve como buque museo en la II 
Zona Naval de Talcahuano. 

Horarios: Martes a Domingo  
Mañana de 9:00 a 12:00hrs 

Tarde 14:00 a 17:00hrs 
Valores: Entrada General $3.100 
Niños (entre 7 y 14 años) y  
Adultos mayores: $500 
Estudiante:s $500 
Delegación de Estudiantes: $500 
(Estudiantes y Profesores) 



Diario Concepción Miércoles 20 de julio de 2022 11

6) Campus Universidad de Concepción

La Universidad está ubicada en el Barrio 
Universitario de la ciudad. Concentra 
museos, esculturas, bibliotecas y plazas, 
entre otros atractivos.  El campus destaca 
por su arquitectura, amplias áreas verdes, 

actividades culturales, espectáculos al aire 
libre. Cuenta con una serie de edificios 
considerados Monumento Histórico Nacio-
nal, desde 2016. Dos de sus iconos son el 
Arco de Medicina y el Campanil.

8) Parque Nacional Laguna del Laja

Ubicado en la comuna de Antuco, Pro-
vincia de Biobío, el parque fue creada en 
1958. El espacio destaca por la protección 
de las especies de fauna, encontrándose 
47 especies entre pajarillos, anátidos, rapa-
ces y búhos entre otras. De especial inte-
rés son la bandurria y el cóndor.  

Horarios: Lunes a domingo de 08:30 hrs. 
a 17:30 horas. 
Ingreso solo hasta las 14:00 horas. 
Valores: Niños: $1.200 
Adultos nacionales: $2.200 
Adulto extranjero: $4.200 
Niño extranjero: $2.200

5) Caleta Perone

La caleta es una aldea ubicada en la 
Península de Hualpén, situada al norte 
de Chome y al noreste de La Piedra. 
Actualmente la caleta alberga alrededor 

de 26 familias que viven de la pesca y 
recolección de algas, con un naciente 
emprendimiento como proveedores de 
algas y plantas para la gastronomía. 

7) Saltos del Laja

El lugar son la cuatro cascadas del río de 
La Laja, ubicadas a 25 km al norte de Los Ánge-
les, siendo el límite de ésta con la comuna 
de Cabrero. La flora circundante está cons-
tituida por vegetación de especies nativas 
de boldo, espino, maiten, entre otras. Cuen-

ta con servicios turísticos como hoteles, 
campings, restaurantes, cabañas, zonas de 
pícnic, artesanía. También turismo aventu-
ra, senderismo, tirolesas, y cicloturismo. La 
Municipalidad de Los Ángeles solo cobra el 
estacionamiento.

9) Caleta Tubul

Está ubicada frente al Golfo de Arauco, 
a 17 km suroeste de la ciudad homónima, 
y a unos 71 km de Concepción. 

Se emplaza en el estuario del Río Tubul, 
que en conjunto con el Raqui, conforman 
el humedal Tubul-Raqui, de 2238 hectá-

reas, emplazamiento que es considera-
do como Sitio Prioritario para la Conser-
vación de la Biodiversidad, siendo el 
humedal más importante de la Región y 
sitio clave en la conservación de aves 
migratorias.

FOTO: CALETA PERONE

FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

FOTO: DIEGO GALLEGOS

FOTO: LUIS FLORES

10) Contulmo

 Es una comuna ubicada en la Provincia 
de Arauco. Se encuentra a 88 km del sures-
te de Lebu y a 171 km al sur de Concepción.  

La geografía se caracteriza por ser una 
planicie que se emplaza a la orilla del 
Lago Lanalhue y al pie de la Cordillera 

de Nahuelbuta. 
La ciudad es conocida por la influen-

cia de los colonos alemanes en la cultu-
ra, la cual se puede observar a través de 
la arquitectura, la gastronomía y las 
celebraciones locales.

FOTO: TURISMO CONTULMO
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Este nuevo cuerpo 
organizativo continuará 
profundizando el 
camino internacional 
de la Sinfónica.

El rol de la mujer, como se viene 
dando este último período, seguirá 
siendo protagonista. Ejemplo de ello 
es el programa radial Féminas 
Sinfónicas.

En las próximas semanas,  
tras una convocatoria 
internacional, se dará a 
conocer el nombre del nuevo 
director del CoroUdeC.

FRANCISCA PERÓ, actriz y directora 
ejecutiva del Teatro Biobío.

Corcudec eligió nuevo directorio con 
miras a seguir consolidando su labor

REGIRÁ POR CUATRO AÑOS

Hace unos días, a través de un en-
cuentro vía online, se conformó el 
nuevo directorio de la Corporación 
Cultural Universidad de Concepción 
(Corcudec), que para este nuevo pe-
ríodo, durante los próximos cuatro 
años, quedó configurado por cinco 
representantes y autoridades univer-
sitarias: Claudia Muñoz, Carlos 
Sanhueza, Francisca Peró, Carola Bra-
vo y Francisco Toro.  

“Es un directorio interesante, por la 
diversidad de ámbitos representados, 
ya sea teatro, canto coral y cine, en lo 
artístico, mientras que Carlos Sanhue-
za en el área de las finanzas, y yo des-
de las humanidades. Con este gran 
equipo humano, esperamos avanzar 
en cada una de los programa y proyec-
tos que desarrolla la Corcudec”, des-
tacó Muñoz, quien continuará como 
presidenta del directorio. 

A modo de resumen y lo alcanza-
do por este organismo -respaldo de la 
Sinfónica y Coro UdeC, además de to-
das las actividades que competen al 
Teatro UdeC y aspectos financieros 
de funcionamiento-, la académica 
señaló que “a nuestra llegada el 2018, 
iniciamos una etapa de ordenamien-
to de los aspectos económicos y del 
gobierno corporativo de la Corcu-
dec, con un resultado muy positivo 
porque logramos el equilibrio que 
nos permite proyectarnos, siempre 
guiados por el principio de la susten-
tabilidad. Durante estos años se tra-
bajó en las bases de la internaciona-
lización de la Sinfónica UdeC, con el 
objetivo de potenciar su desarro-
llo para que siga siendo par-

Continuar profundizando lo realizado esta última etapa, 
además de retomar proyectos que venían antes de la 
pandemia, son a grandes rasgos las tareas trazadas por la 
nueva configuración de este cuerpo organizativo.

te de las mejores agrupaciones nacio-
nales. Y está claro para nosotros que 
esto no sólo fortalece a nuestra or-
questa, también a la corporación, 
pues le permite cumplir su misión de 
contribuir activamente en artístico al 
país, en este caso, a través del apoyo 
a nuevos talentos musicales”.  

En ese sentido, agregó que “tam-
bién lo hacemos con el concurso de 
Jóvenes Talentos y con el Chile Ópe-
ra Festival, el cual gracias a las alian-
zas internacionales de colaboración 
que suscrita, los y las ganadores tie-
nen la oportunidad de presentarse en 
escenarios fuera del país. Se suma a 
lo anterior, el trabajo de Corcudec 
para el fortalecimiento del Coro 
UdeC, cuerpo estable que cum-
ple 68 años en agosto”. 

Palabras a las que com-
pletó que “una de las 
áreas relevantes, 
son las produc-
ciones pro-
pias que es 

juato en México y la Provincia de En-
tre Ríos, en Argentina”. 

En la línea de lo que se implemen-
tará dentro de los próximos años, Mu-
ñoz detalló que “es una tarea en con-
junto del directorio y la administración 
implementar una planificación 2023 y 
los años que siguen. Tenemos un direc-
torio recientemente renovado y espe-
ramos que parte de la mirada estraté-
gica de la Corcudec provenga de este 
cuerpo. Aparte de la actividad interna-
cional que queremos  mantener en 
cada temporada, potenciar la presen-
cia de la Sinfónica en los tres campus 
de nuestra universidad. Buscaremos 
también fortalecer el vínculo de la 
Corcudec con agentes culturales de la 
Región y del país para ser parte rele-
vante del proceso de descentraliza-
ción de la actividad artística”.  

Además indicó que “de igual ma-
nera pretendemos desarrollar pro-
yectos de formación artística con el 
sello de la Corcudec, una línea en la 
que estamos trabajando y espera-
mos tener novedades pronto. Tam-
bién vamos a potenciar la programa-
ción del Coro UdeC y su vinculación 
con el medio, y propiciar mejoras en 
su desempeño técnico vocal, dado 
que se trata de un cuerpo que se re-
nueva constantemente, al menos en 
una fracción de sus integrantes.Y en 
la dimensión de apoyo a las nuevas 
generaciones de artistas en el área de 
la música clásica, esperamos conso-
lidar nuestros festivales. En este sen-
tido es central su internacionaliza-
ción, identidad y sustentabilidad”.

una de las vías para la atracción de 
nuevas audiencias. Hemos podido lle-
gar a un público que no acostumbra 
asistir a conciertos de música docta, 
esto gracias por abordar un repertorio 
más popular, es decir, música de series, 
cine, animé, entre otras melodías”. 

Sobre el o los objetivos para los 
años venideros, Muñoz confesó que 
“no sabría identificar un objetivo prin-
cipal, porque la misión de la Corcudec 
i nv o l u c r a  

Mauricio Maldonado Quilodrán 
mauricio.maldonado@diarioconcepcion.cl

CAROLA BRAVO, docente y directora del 
Coro Sine Nomine.

FRANCISCO TORO, realizador 
audiovisual y director de BioBío Cine. 

CARLOS SANHUEZA, experimentado 
profesional en el área de las finanzas.

una diversidad de compromisos que 
podrían resumirse en difusión, forma-
ción y desarrollo artístico de la más 
alta calidad. Diría que la internacio-
nalización fue y sigue siendo un obje-
tivo destacado, porque representa un 
desafío nuevo para la corporación. En 
este sentido, se ha avanzado sin duda, 
y la prueba de ello son las giras reali-
zadas durante 2019, y las que están 
programadas para este año, una de 
ellas se realiza durante agosto. La Or-
questa UdeC viajará a Italia y Austria 
en un recorrido que durará 18 días”.  

A  lo que añadió que “nada de 
esto sería posible sin la colabo-

ración, pues es el fruto de 
nuestras alianzas con enti-

dades culturales interna-
cionales como la Muni-

cipalidad de Génova 
en Italia, el Consu-

lado de Austria, 
la Universidad 

de Guana-

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

CLAUDIA MUÑOZ, académica de dilatada trayectoria, presidirá  
por los próximos cuatro años el directorio de Corcudec.

Cultura& 
Espectáculos
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PABLO SALINAS BRILLÓ EN ESTADOS UNIDOS

Con más de mil de los mejores ex-
ponentes del mundo se llevó a cabo  
el 50º Abierto Mundial Anual de Aje-
drez, uno de los eventos más tradicio-
nales de la disciplina  en Estados Uni-
dos y que se desarrolla desde 1973. 
Grandes maestros (GM) de diferentes 
puntos del orbe se dieron cita en el 
Sheraton Philadelphia Downtown 
para disputar el certamen que repar-
tió alrededor de 100 mil dólares en 
premios y algo así como 300 puntos 
para el ránking internacional. 

Instancia que tuvo al sampedrino 
Pablo Salinas como uno de sus grandes 
protagonistas, luego que anotara su 
nombre entre los ganadores. Luego de 
nueve rondas bajo el sistema suizo, el 
GM regional se anotó siete puntos, igua-
lando en la cima junto a otros siete ju-
gadores, repartiendo honores y los 20 
mil dólares de premio al campeón.  

Una actuación que sube sus bo-
nos con miras al próximo desafío 
que tendrá este fin de mes, con las 
Olimpiadas de Ajedrez de India. 

 
Apronte que da confianza 

“Quedé bastante satisfecho por-

Entre los mejores 
del mundo preparó 
su camino a India
El sampedrino fue uno de los ganadores del 50th annual  World 
Open, importante evento internacional realizado en  Filadelfia. 
Paso previo a las Olimpiadas de Ajedrez Chennai 2022.

que es un evento de los más impor-
tantes en Estados Unidos. Jugué dos   
torneos en Filadelfia y este era el pla-
to fuerte. Le puse harto empeño y se 
puede decir que lo gané, aunque 
fue bastante extraño que el primer 
lugar se repartiera entre ocho juga-
dores, lo mismo que el premio que 

fue dividido en partes iguales. Fue 
extraño, no me había tocado algo 
así, el año pasado antes de ir al Mun-
dial de Rusia jugué el torneo, pero 
esta vez ni siquiera hubo premia-
ción”, expresó Salinas. 

“Pero igual estoy contento porque 
era un torneo con jugadores de has-

ta 2700 puntos de ELO, muy fuerte 
y a pesar de eso fui capaz de mejo-
rar bastante mi juego”, agregó. 

El deportista destacó su alto ren-
dimiento como preparación a lo 
que será su participación en las 
Olimpiadas de Chennai 2022 que se  
realizarán entre el 28 de julio y el 10 

Samuel Esparza Muñoz 
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl

de agosto. La edición 44 del evento 
reunirá a ajedrecistas de 187 países 
en el Absoluto y 162 países en el fe-
menino, la participación más gran-
de de la historia.  

“Ahora me preparo para las Olim-
piadas donde ojalá podamos hacer 
un buen papel. Con el equipo esta-
mos muy unidos y motivados así es 
que esperamos que nos vaya bien”, 
manifestó sobre el histórico torneo 
que tendrá lugar en el centro de con-
venciones del Four Points by Shera-
ton de la India, para muchos la cuna 
del ajedrez, que se remonta al año 
600 A.C., cuando se jugaba con el 
nombre sánscrito de “Chaturanga”. 

“Posteriormente quiero seguir ju-
gando torneos, ojalá a fin de año es-
tar en el Mundial de Blitz & Rápidas, 
lo que sería muy bueno. Tengo el ob-
jetivo de llegar al ELO de 2550 pri-
mero para mantenerme y luego lle-
gar a los 2600. Estoy bastante cerca 
y espero ir subiendo cada vez más 
el nivel, creo que estoy jugando bas-
tante bien últimamente y hay que 
aprovecharlo”, sentenció.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

PABLO SALINAS 
TUVO otra 
consagratoria 
actuación 
internacional, luego 
de ser uno de los 
ganadores del 
Abierto Mundial de 
Ajedrez 2022.  

Dos representantes tendrá la Región del 
Biobío en el Campeonato Mundial de Remo 
U23 y Junior, que se llevará a cabo entre el 25 
y el 30 julio en Varese, Italia. 

Se trata de Antonia Pichott (Club Regatas 

San Pedro) y Nahuel Reyes (Club Llacolén), am-
bos   pertenecientes al programa Promesas 
Chile que el IND ejecuta en San Pedro de la Paz. 

En el caso de Pichott competirá en el Dos sin 
Timonel, mientras que Reyes lo hará en Singles.

Remeros locales van al Mundial U23 de Italia
FOTO: MINISTERIO DEL DEPORTE
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SELECCIÓN NACIONAL PUEDE SER LÍDER O HASTA QUEDAR ELIMINADA

Aún duele la caída ante Paraguay 
del debut. La selección nacional 
tendrá su último partido de la fase 
de grupos en la Copa América que 
se disputa en Colombia. Con la idea 
de que no sea el último duelo que 
jueguen en tal certamen, en la “Roja” 
pretenden ratificar la muy buena 
victoria ante Bolivia, subir el nivel y 
dar el gran golpe frente a la selec-
ción local. 

Colombia enfrenta este partido 
con puntaje ideal, ganando los tres 
duelos que ha disputado. Incluso, el 
cuadro cafetero tiene los mismos 9 
goles anotados que Chile, aunque 
ha recibido uno menos. El cuadro 
local, por detrás de Brasil, tiene el  
segundo mejor rendimiento de la 
competencia, tras vencer por 4-2 a 
Paraguay, golear 3-0 a Bolivia y 2-1 
a Ecuador.  

Las principales figuras del rival de 
Chile hoy son las mediocampistas 
Daniela Montoya y Leicy Santos, 
además de Linda Caicedo. En el 
caso de la primera y última, juegan 
en el Junior y Deportivo Cali, ambos 
de la liga local. Por su parte, Santos 
compite en el Atlético de Madrid. En 
general, es una selección donde más 
de la mayoría de las jugadores (13) 
militan en el extranjero, incluyendo 
el fútbol español, brasileno, israelí, 
mexicano y estadounidense. Hay 
un nombre emblemático y es el de 

El todo o nada: la “Roja” busca 
sumar y abrochar la clasificación 
Ganar para depender de sí mismas o 
esperar resultados. Chile choca ante 
Colombia esta tarde soñando con el 
paso a la próxima ronda. 

FOTO: SELECCIÓN CHILENA 

dos primeros del Grupo B, que por 
ahora tienen Brasil y Argentina (o 
Venezuela). 

En todo caso, considerando el 
buen momento de Colombia, lo 
más aterrizado para Chile, en este 
momento, es pensar netamente en 
la clasificación al Mundial. Para ello, 
rescatar por lo menos un empate 
ante las cafeteras sería un muy buen 
resultado. Aquello dejaría a Chile 
con 7 puntos. Y si Paraguay vence a 
Ecuador, alcanzaría las 9 unidades, 
dejando a la “Roja en el tercer lugar. 
Sin importar el resultado de Chile, 
una victoria paraguaya también le 
convendría a la “Roja” esta noche.

Carlos Campos A. 
carlos.campos@diarioconcepcion.cl

Catalina Usme, histórica atacante  y 
máxima goleadora de la selección 
con 37 goles en 66 compromisos. 
Actualmente milita en el América 
de Cali.  

 
Ilusionadas 

En la previa del encuentro de hoy 
a las 20 horas, trascendental para el 
futuro de la “Roja”, Yessenia López, 
mediocampista de la Universidad 
de Chile y la selección nacional, dijo 
que “nos estamos jugando nuestras 
opciones. Está la oportunidad aún 
de clasificar y nos jugaremos todo 
por ganar los tres puntos. Puede 
que sea el último partido, pero sin 
duda vamos a mostrar ganas y todo 
lo necesario para quedarnos con 
los tres puntos”. 

En torno al alza que Chile ha ido 
mostrando en este campeonato y su 
momento personal, la volante azul 
expresó que “tuve mala suerte al 
inicio por estar encerrada (positiva 
de Covid-19), pero estoy contenta 
por representar a Chile. Trabajo 
para ser titular y ganarme la opción 
de jugar. Hay gran compañerismo 
en el equipo y muchísimas ganas 
por clasificar. La actitud siempre 
ha sido salir a ganar los partidos. En 
lo personal, además, me pone muy 
feliz poder haber marcado un gol”. 

 
Sacando cuentas 

¿Cómo clasifica la selección a la 
siguiente fase de Copa América? 
Primero, hay que considerar que la 
“Roja” aún tiene chances para pelear 
por un lugar entre los dos mejores 
de la competencia que no sólo irían 
directo al Mundial 2023, sino que 
además pueden sacar pasajes para 
los Juegos Olímpicos de Paris 2024. 

Sin embargo, para ello, Chile debe 
sí o sí ganar hoy o, de lo contrario, 
empatar y esperar una derrota de 
Paraguay vs Ecuador. En el primer 
escenario, la “Roja” sería puntera 
del grupo, mientras que en el otro 
caso hipotético, las dirigidas por 
José Letelier lograrían el segundo 
puesto del grupo. Así, se meterían 
en el cuadrangular final junto a los 
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Ganando, Chile asegura 
clasificar, pero una caída o 
empate harán enfocarse en 
el Paraguay vs Ecuador.

Dependiendo de 
otros resultados

Si Chile no clasifica entre los 
dos primeros, tendrá otra 
chance para luchar por un 
cupo en el Mundial de 2023.

El tercer puesto 
va a un repechaje

GRUPO A

PAIS PTS

9 

6 

6 

3 

0

Colombia 

Paraguay 

Chile 

Ecuador 

Bolivia

1 

2 

3 

4 

5

PJ

3 

3 

3 

3 

4

G

3 

2 

2 

1 

0

E

0 

0 

0 

0 

0

P

0 

1 

1 

2 

4

P GF

9 

7 

9 

8 

1

GC

3 

6 

4 

5 

16

DG

6 

1 

5 

3 

-15



Deportes
Diario Concepción Miércoles 20 de julio de 2022 15

Rancagua Sur solo logró 7 
goles en 10 partidos, 
mientras que Lota marcó 11 
en 11 juegos.

Los dosque 
menos anotan 

Lota viaja a casa del 
colista y fue acusado de 
intentos de soborno

La derrota del sábado fue doble 
o triplemente dolorosa para la 
“Lamparita”. Primero porque per-
dió el invicto en casa, en el mo-
mento que menos podía hacerlo. 
También porque jugó un mal par-
tido y fue superado merecida-
mente por Rengo, que se llevó un 
claro 1-2. Y tercero, porque cayó 
del cuarto al sexto puesto. Este 
mediodía, Lota Schwager tendrá 
su revancha en terreno de Ranca-
gua Sur en medio de duras y gra-
ves acusaciones. 

El local, a través de un comuni-
cado oficial, expuso que el lunes 
18 de julio un jugador de Ranca-
gua Sur fue contactado por un 
personero de Lota para sostener 
una conversación y aseguran que 
fue para ofrecer dinero buscando 
que no se presenten a jugar. El 
propio presidente del club, Jo-
nathan Zamorano, aseguró que 
“ya empezó el maletín de Lota 
Schwager ofreciendo plata a 
nuestros jugadores para dejarse 
perder”. En lota desmintieron es-

 FOTO: ARCHIVO / BADIR RAMIREZ

cuetamente la denuncia con otro 
comunicado. 

En lo futbolístico, la visita no 
contará con el expulsado Sebas-
tián Elgueta, quinto jugador loti-
no que recibe tarjeta roja este 
2022. Las entradas para ver este 
compromiso pueden comprarse 
en Movilticket. 

¿Y cómo el ha ido a Rancagua 
Sur como local? Es un equipo del 
que debería cuidarse porque cayó 
en sus dos primeros juegos (0-1 
con Rengo y 1-2 ante Osorno), 
pero luego derrotó 1-0 Colcha-
gua, 2-0  a Quillón y empató 2-2 
con Ranco. Además, en estas últi-
mas fechas logró dos buenos em-
pates como visita que lo tienen 
con vida y llegan en buen momen-
to. Es más, si ganan sus dos en-
cuentros pendientes pueden tre-
par a la parte alta de la tabla. Así 
de apretada está la Tercera A. 

Luego de este encuentro, Lota 
irá hasta Quillón y cerrará en Co-
ronel recibiendo a Osorno.

CAYÓ AL QUINTO PUESTO EN SEGUNDA

Ganó un partido de los últimos 7, 
donde solo marcó 3 goles y pasó 
del segundo al quinto puesto. ¿Qué 
le pasó a Deportes Concepción? 
Aquí algunas claves. 

 
Plantel corto. ¿Quién es el “10” 

si no está Verdugo? ¿Hay buenos 
laterales de recambio? Sumado a 
la gran cantidad de ausencias, el 
“León” siempre suele pararse con los 
justo y en la banca no se ve gente 
que pueda cambiar lo que hay. Sa-
bido es cómo por armar el plantel 
anticipadamente no se llenaron to-
dos lo cupos sin límite de edad y ter-
minada una rueda tampoco se re-
forzó por el tope económico. La 
asistencia de público tampoco ayu-
da a hacer caja porque no ha sido la 
esperada. ¿Era realmente este un 
plantel para subir? 

 
Mil lesiones. Nunca han estado 

todos. Al principio faltaba Salas, 
después cayeron Manzo y Bolaños, 
luego Henríquez y ahora Navarro y 
Verdugo. Algunos, incluso, han ju-
gado con dolores porque no queda-
ban muchas alternativas. En un 
plantel que tiene 13 o 14 jugadores 
de igual nivel, estas prolongadas 
ausencias se notan más de la cuen-
ta. El Covid tampoco ha ayudado y 
ahora mismo, contra Iberia, segura-
mente Rigazzi dejará de ser lateral 
y cubrirá la zona de centrales. No 
hay más. 

 
Se fue el gol. En los 6 primeros 

partidos lograron 11 anotaciones y 
todo lo bueno que se alababa en 
ataque  se diluyó. En los últimos 7 
juegos solo marcaron 3 veces, y una 
de las razones es que los lilas perdie-
ron su buena generación de fútbol 
en el mediocampo, llegan menos y 

Cinco claves 
de por qué 
este León bajó 
tanto su nivel
Lesiones, falta de plantel, escasez de gol, 
baja en los rendimientos, fracturas en el 
camarín... Los lilas no alzan cabeza.
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van respuestas efectivas desde el 
banco ni tampoco una actitud dis-
tinta en la cancha. 

 
¿Y el ambiente? La salida de 

“Chino” González, las sanciones por 
las historias subidas a Instagram y 
el malestar natural cuando el equi-
po empieza a no ganar. No puede ser 
coincidencia que justo después de 
esos incidentes, los morados hicie-
ran dos de sus peores partidos del 
torneo: el 0-3 en casa de Cauquenes 
y la derrota en casa a manos de Tra-
sandino (1-2). Ya dejó de ser una 
derrota aislada o un accidente y es 
válido preguntarse si es necesario 
un cambio de aire. Iberia no será un 
partido más.

Paulo Inostroza 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl
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LOTA SCHWAGER derrotó 2-0 a Rancagua Sur en la priemra rueda, 
pero ahora será distinto y con acusaciones graves de por medio.

RANCAGUA SUR

Estadio: Guillermo Saavedra 
Hora: 12.00

L. SCHWAGER

peor. Salvo Verdugo, a cuentago-
tas, no hay quien ponga ese último 
pase y los punteros abiertos no pa-
san por su mejor momento. Sus 
máximos anotadores son Gabriel 
Vargas y Alexander Bolaños, con 3 
anotaciones, y Cristóbal Vargas y 
Sepúlveda con 2. 

 
Todos y de a uno. En las prime-

ras fechas Verdugo era más prota-
gonista, Toledo no fallaba nunca al 
medio, Sepúlveda se había ganado 
su puesto en ataque, Salas debutó 
en grande y pintaba bien, Ambiado 
cerraba su sector y Vargas tenía 
siempre un par de ocasiones de gol 
por partido. Todo eso hoy no se ve 
y es la eterna pregunta: ¿lo colecti-
vo afecta los rendimientos indivi-
duales o es al revés? Concepción se 
hizo predecible y tampoco se obser-
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*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10  11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

Santoral: Marina

PUZZLE

Ambulancias:  131 

Bomberos:  132 

Carabineros:  133 

Investigaciones:  134 

Fono Drogas:  135 

Inf. Carabineros:  139 

Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 

V. Intrafamiliar:  800 220040 

Delitos Sexuales:  565 74 25 

Defensa Civil:  697 16 70 

Fono VTR:  600 800 9000 

Fono Essbío:  600 33 11000 

Fono CGE:    600 -777 7777

TELÉFONOS

FÁCIL

SUDOKUS

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Barrio Salud  
• Barrosd Arana 541

SAN PEDRO
Ahumada 
• Michimalonco 1120 (Atención durante las 24 horas)

CHIGUAYANTE
Cruz Verde 
• Manuel Rodríguez 925

TALCAHUANO
Salcobrand 
• Av. Colón 242

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501  
   (Atención durante las 24 horas)

MEDIO EXPERTO
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